

*La Epoca 20.9.92
(Supl.)*



6441)
(AAT 70
00193922

VIAJE A LA SEMILLA

Las leyendas mapuches surgen al abrigo de los fogones de invierno o en las tardes primaverales, cuando la calma invade el paisaje. "Mate en mano -dice Maya

Calvo-, como una más de ellos, los ancianos me regalaron en largas e inolvidables vigilias toda la riqueza de su pasado".



Resulta difícil responder a la pregunta de como es el mundo interior de los mapuches. Otra noche podávola y duerla absoluta del sur de Chile, los mapuches han sido acorralados, dizernados y redescubiertos a través de años de infiernos, de graves violaciones a sus derechos humanos. Al mismo tiempo, han ido repliegándose y ocultándose de los "ojos prolijanadores" del Inca y, en esa medida, ocultando su innmensa riqueza cultural la que, por otra parte, da a día está despareciendo.

Las leyendas y cuentos populares son mitología y también historia, sabiduría popular y poesía, dicen los encargados de la editorial Andrés Bello al presentar el libro *Secretos y Tradiciones Mapuches* en una edición especial con motivo del Quinto Centenario de la invasión española en América Latina.

El texto pertenece a Maya Calvo, una mujer que a los 53 años de edad descubrió la arqueología, iniciando entonces sus estudios en Chile para perfeccionarlos luego en España.

Al regresar comenzó a trabajar en la zona sur de Chile, cerca del lago Calafquén, donde posee una propiedad agrícola.

Colecciones

La autora ha obtenido en sus excavaciones

cerca más de 700 piezas de valor, la mayoría de las cuales ha entregado a museos nacionales. También posee una valiosa colección de joyas mapuches.

Maya Calvo tiene hoy 82 años de edad. Siempre que ya carece de fuerzas para cultivar la tierra y cosechar, descubriendo tesoros de una cultura que está en la raíz de nuestra civilización. Pero esta mujer continúa visitando a sus amigos mapuches con el fin de escuchar y preservar sus historias.

Los relatos que ha recibido la autora están en su mayoría centrados en la zona este de Calafquén, donde se encuentra el lago del mismo nombre, en la provincia de Valdivia. Está a 26 kilómetros al sur de Villarrica. Se puede llegar por carretera desde la estación ferroviaria de Lanco. Tiene 118 kilómetros de superficie, y está a 240 metros sobre el nivel del mar.

El lago Calafquén, de impresionante y serena belleza, es subtropical, es decir, no desagua en su extremo occidental, sino al interior de la cordillera por vías transversales a través del río Guatapue, de 10 kilómetros de curso, que a su vez se vacía en el lago Panguipulli. Estos dos lagos formaron en la época glacial uno solo que se llamó posteriormente Catamaré, nombre actual del río que los une.

Se trata de uno de los más soberbios parajes del sur. Rodan al lago Calafquén los volcanes Villarrica, de 2.840 metros,



Quetrupillán, de 2.360 metros; Choshuenco, con 2.360 metros, y Lanín, de 3.347 metros de altura. Su forma accidentada le da una singular belleza y una vegetación vigorosa lo rodea. Tienen siete islas agrestes que han motivado muchas leyendas a sus pueblos primitivos con las cuales se defendían de los conquistadores".

Los exponentes

"La decisión de publicar estas páginas —dice la autora— obedeció al deseo de hacer perdurar el conocimiento de leyendas, creencias y costumbres mapuches que por largo tiempo he venido recogiendo en las fuentes másivas de viejos exponentes de la raza aborigen de Chile".

Contaba la autora que su afición por la arqueología la llevó a tratar anotaciones profundas con familias mapuches de esa región. "Tomé contacto con sus caciques, sus mayores y niños, en la vida cotidiana. De esta manera, conquistando su amistad

y confianza, lo que no fue fácil, obtuve para mis trabajos de investigación imprescindibles datos de lugares antiguos que guardan el preciado tesoro del pasado en cíntaros, instrumentos de labranza, de caza y otros objetos que ocupaban en sus múltiples faenas, como también actos de armas primitivas con las cuales se defendían de los conquistadores".

Agradecida, Maya Calvo, reconoce entre sus amigos mapuches "a fieles colaboradores, pese a su natural desconfianza y a las muchas supersticiones que aún conserva".

Las leyendas surgen al abrigo de los fogones de invierno o en las tardes primaveriles, cuando la calma invade el paisaje. Mate en mano, "como una más de ellos, los ancianos me regalaron en largas e inolvidables vigilias toda la riqueza de su pasado".

Los antiguos mapuches reviven sus antigüas costumbres y siguen sometidos a lo

Viaje a la semilla [artículo].

FECHA DE PUBLICACIÓN

1992

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Viaje a la semilla [artículo].

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa